



**AIPRAL**

ALIANZA DE IGLESIAS PRESBITERIANAS  
Y REFORMADAS DE AMÉRICA LATINA

# día de Oración por la Mujer latinoamericana



*Cuaderno Litúrgico*  
*elaborado por las hermanas mexicanas*



viernes 13  
setiembre

**2019**



LA JUSTICIA DE CRISTO  
**PAZ** PARA ELLAS  
PARA EL MUNDO



*liturgia especial del*  
día de oración  
por la mujer  
latinoamericana

elaborada por la **Red de mujeres libres en Cristo**, de la  
Comunión Mexicana de Iglesias Reformadas y Presbiterianas, iglesia miembro de la  
*Alianza de Iglesias Presbiterianas y Reformadas de América Latina.*

La reflexión en clave litúrgica es producto de un encuentro realizado a instancias del  
Programa de Justicia de Género con la coordinación de la Directora de Mujeres  
de AIPRAL, *Rev. María de la Concepción Jiménez.*

Alrededor de 20 participantes se reunieron en la Comunidad Teológica  
de México, en la ciudad capital, los días 24 al 26 de mayo de 2019, quienes  
compartieron el encuentro de los cuerpos y la Palabra.

## El silencio nos ata a la violencia

La familia reformada latinoamericana es invitada a clamar: *"levantemos la voz, alto, fuerte, exijamos justicia por todas aquellas que no pueden. Porque hemos sido llamadas a ser y dar luz en medio de la oscuridad, a dar libertad a quienes no la tienen, a dar voz a aquellas a quienes han callado, víctimas de la violencia."*

*(Tania Támez Grenda, Red de Mujeres Libres en Cristo)*



### **Alianza de Iglesias Presbiterianas y Reformadas de América Latina**

Presidente: **Rev. Agnaldo Pereira Gomes** - Brasil  
Vicepresidenta: **Letty Heredia** - Estados Unidos  
Secretario General: **Rev. Darío Barolín** - Uruguay  
Tesorera: **Yasmín Mosquera García** - Colombia  
Directora de Mujeres: **Rev. María de la Concepción Jiménez** - Venezuela  
Directora de Jóvenes: **T.Soc. Lucía Maureliz** - Argentina  
Director de Teología y Misión: **Rev. Paulo Cãmara M. Pereira** - Canadá  
Director de Justicia y Comuni3n: **Rev. Carlos Támez Luna** - Costa Rica

Secretaría General: **José Pedro Varela** 1729 · 75100 · Dolores, Uruguay  
**secretaria@aipral.net · www.aipral.net**

Diseño y compaginaci3n: **Tec. Josué Charbonnier Dalmás**  
**comunicaciones@aipral.net**



bajo licencia Creative Commons 4.0  
Reproducci3n libre sin fines comerciales  
citando a lo/as diferentes autores/as.

# ÍNDICE

## Canciones\*

Preludio _____ <i>Nada te turbe</i> _____	<b>4</b>
Bienvenida _____ <i>Las puertas de tu casa</i> _____	<b>4</b>
Llamado a la adoración ___ <i>Comunitaria / Salmo 5</i> _____	<b>4</b>
Oración de dedicación ___ <i>Comunitaria / Espíritu de Dios</i> _____	<b>5</b>
Confesión de pecados ___ <i>Comunitaria</i> _____	<b>6</b>
Oración personal _____	<b>6</b>
1ra lectura bíblica _____	<b>7</b>
Oración de intercesión ___ <i>Lectura unida / Dad Gracias</i> _____	<b>7</b>
2da lectura bíblica _____	<b>8</b>
Mensaje _____	<b>9</b>
Momento litúrgico _____ <i>Sois la semilla</i> _____	<b>12</b>
Confesión de fe _____	<b>13</b>
Momentos de comunión ___ <i>Dime como ser pan</i> _____	<b>14</b>
Ofrendas _____ <i>Qué a nadie le falte</i> _____	<b>14</b>
Bendición _____	<b>14</b>
Postludio _____ <i>Benedicid al Señor</i> _____	<b>14</b>

\* Las canciones y oraciones comunitarias están presentes en el Cancionero.

En la página 15 de este cuaderno encontrarán un enlace web al video con la melodía de cada canción.

## Materiales

- Una red de pesca, o una tejida, en el caso que no puedan conseguir, se pueden usar bufandas o chales unidos entre sí.
- Cuerdas, pañuelos según el número de mujeres que colaboran con la liturgia.
- Pan para la Santa Cena, se recomienda sea una hogaza de pan, del que todas puedan tomar un pedazo.





# El silencio nos ata a la violencia.

## Indicaciones Previas

- Antes de la liturgia, hacer una lista de las mujeres que asisten a la iglesia, así como de mujeres conocidas y en tiras de papel de colores apuntar sus nombres. Dejar algunas tiras en blanco para agregar otros nombres.
- Para esta liturgia se necesita la colaboración de un mínimo de tres y un máximo de seis mujeres, para los diversos momentos del acto litúrgico.
- Buscar con antelación a dos mujeres de su comunidad de fe y pedirles que compartan su testimonio como víctimas de violencia, donde la iglesia haya sido su red de apoyo; en el caso de no contar con los aportes, se pueden compartir dos historias de mujeres víctimas de violencia que hayan surgido en los medios de su país.

## PRELUDIO

Canto: Nada te turbe

## BIENVENIDA

Canto de bienvenida: Las puertas de tu casa

## LLAMADO A LA ADORACIÓN

### SALMO 28:1-2 TLA

*Dios mío, yo te llamo,  
no cierres tus oídos,  
porque tú eres quien me protege.*

*Si no me respondes,  
de seguro moriré.  
Atiende mis ruegos  
cuando te tienda los brazos  
para pedirte ayuda.*

**Oración comunitaria:**

**Mujeres:** Dios Mío, yo te llamo. No cierres tus oídos porque Tú eres quien me protege. Si no me respondes seguro moriré.

**Hombres:** Atiende mis ruegos cuando te tiendo los brazos para pedirte ayuda

**Canto:** Salmo 5 "Escucha Señor mi oración"

## ORACIÓN DE DEDICACIÓN

### SALMO 25:1-7 DHH

Señor,  
a ti dirijo mi oración;  
mi Dios, en ti confío:  
no dejes que me hunda en la vergüenza.  
¡Que no se rían de mí mis enemigos!  
¡Que no sea jamás avergonzado  
ninguno de los que en ti confían!  
¡Que sean puestos en vergüenza  
los que sin motivo se rebelan contra ti!

Señor,  
muéstrame tus caminos;  
guíame por tus senderos;  
guíame, encamíname en tu verdad,  
pues tú eres mi Dios y Salvador.  
¡En ti confío a todas horas!

Señor,  
acuérdate del amor y la ternura  
que siempre nos has manifestado,  
pero no te acuerdes de mis pecados  
ni del mal que hice en mi juventud.  
Señor, acuérdate de mí,  
por tu gran amor y bondad.

**Directora:** Señor, a ti dirigimos nuestras oraciones;

**Mujeres:** Mi Dios, en ti confiamos: no dejes que la vergüenza nos hunda. ¡Que no se rían de nosotras los opresores!

**Hombres:** ¡Que no sea jamás avergonzado ninguno de los que en ti confían!  
¡Que sean puestos en vergüenza los que sin motivo se rebelan contra ti!

**Directora:** Señor, muéstranos tus caminos; guíanos por tus senderos;

**Mujeres:** Guíanos, encamínanos en tu verdad, pues tú eres nuestro Dios y Salvador. ¡En ti confiamos a todas horas!

**Directora:** Señor, acuérdate del amor y la ternura que siempre nos has manifestado, pero no te acuerdes de nuestros pecados ni del mal que hicimos en nuestra juventud.

**Todas:** Señor, acuérdate de nosotras, por tu gran amor y bondad.

Canto: Espíritu de Dios

## CONFESIÓN DE PECADOS

### Indicación:

Al empezar a leer la confesión de pecados, entran las mujeres con los ojos vendados, otras con la boca tapada y otras con las manos atadas, unas ayudando a otras hasta llegar al frente del pulpito y sentarse en el piso.

Los primeros ocho puntos son leídos por distintas personas y en el último se une la congregación.

- *Confesamos haber callado cuando debimos haber hablado o gritado.*
- *Confesamos que hemos sido sordas y sordos al dolor ajeno.*
- *Confesamos que por miedo no denunciemos la injusticia.*
- *Confesamos haber tenido actitudes y palabras que han herido a la hermana y al hermano.*
- *Confesamos que como Iglesia hemos excluido de nuestras liturgias a nuestras niñas y niños y los hacemos callar.*
- *Confesamos que como Iglesia no hemos sido sensibles ante las necesidades de nuestras hermanas y hermanos.*
- *Confesamos que como Iglesia no nos hemos pronunciado ante la violencia cotidiana, ni hemos sabido responder de manera pertinente.*
- *Confesamos que como Iglesia hemos cerrado los ojos ante los feminicidios, la pederastia, la violencia familiar, el tráfico de personas, la violación y abuso sexual, la violencia generacional, las desapariciones forzadas, la violencia contra la diversidad sexual, el suicidio, el bullying, la violencia ecológica y todo aquello que atente contra la integridad de la creación.*

## ORACIÓN PERSONAL

Invitamos a un momento de oración personal

# 1ra LECTURA BÍBLICA

Para este primer pasaje se pedirá a una joven su lectura.

## JUAN 8:1-11 TLA

*Por su parte, Jesús se fue al Monte de los Olivos. Al día siguiente, al amanecer, Jesús regresó al templo. La gente se acercó, y él se sentó para enseñarles. Entonces los maestros de la Ley y los fariseos llevaron al templo a una mujer. La habían sorprendido teniendo relaciones sexuales con un hombre que no era su esposo. Pusieron a la mujer en medio de toda la gente, y le dijeron a Jesús:*

**– "Maestro, encontramos a esta mujer cometiendo pecado de adulterio. En nuestra ley, Moisés manda que a esta clase de mujeres las matemos a pedradas. ¿Tú qué opinas?"**

*Ellos le hicieron esa pregunta para ponerle una trampa. Si él respondía mal, podrían acusarlo. Pero Jesús se inclinó y empezó a escribir en el suelo con su dedo. Sin embargo, como no dejaban de hacerle preguntas, Jesús se levantó y les dijo:*

**– "Si alguno de ustedes nunca ha pecado, tire la primera piedra."**

*Luego, volvió a inclinarse y siguió escribiendo en el suelo. Al escuchar a Jesús, todos empezaron a irse, comenzando por los más viejos, hasta que Jesús se quedó solo con la mujer. Entonces Jesús se puso de pie y le dijo:*

**– "Mujer, los que te trajeron se han ido. ¡Nadie te ha condenado!"**

*Ella le respondió:*

**– "Así es, Señor. Nadie me ha condenado."**

*Jesús le dijo:*

**– "Tampoco yo te condeno. Puedes irte, pero no vuelvas a pecar."**

## ORACIÓN DE INTERCESIÓN

Pedir a dos mujeres de su comunidad que puedan compartir su testimonio de una situación de violencia y cómo Dios las ha guiado a una vida plena y digna. Como alternativa, buscar dos historias que tuvieron o tiene cobertura en los medios de mujeres violentadas en su país.

### Lectura unida:

*Pedimos que nuestras Iglesias puedan sensibilizarse ante el dolor de las personas violentadas, el sufrimiento de las mujeres invisibilizadas, el grito de las niñas silenciadas; por nuestra indiferencia, por la labor callada de las manos que trabajan y las risas reprimidas de quienes no lograron sobrevivir. Que con la guía de tu Espíritu, la mirada de Jesús y el cuidado del Padre podamos hablar. Amén.*

Mientras se canta, se les pide a algunas mujeres presentes que ayuden a ponerse de pie a las mujeres sentadas al frente, y luego que les ayuden a quitarse las vendas y las cuerdas; como un símbolo de nuestro compromiso con ayudar y liberar a las mujeres que no pueden hablar por la violencia que viven. Al mismo tiempo, una promesa a nosotras mismas, a quitarnos las vendas de los ojos que no nos permiten ver la violencia que hay a nuestro alrededor. Quitarnos las ataduras que la sociedad nos impone por ser mujeres.

Canto: *Dad gracias*

## 2da LECTURA BÍBLICA

### 2 SAMUEL 13:1-22 TLA

*Uno de los hijos de David, que se llamaba Absalón, tenía una hermana muy hermosa llamada Tamar. Otro de los hijos de David, que se llamaba Amnón, se enamoró perdidamente de ella. Como Tamar era todavía muy joven y no había tenido relaciones sexuales, Amnón no encontraba la manera de estar a solas con ella. Eso lo angustiaba tanto que hasta se deprimió.*

*Amnón tenía un amigo muy astuto y malicioso, que se llamaba Jonadab. Además de ser su amigo, Jonadab era su primo, pues era hijo de Simá, el hermano de David. Un día, Jonadab le dijo a Amnón:*

*– "Dime, ¿por qué cada día te noto más decaído? ¿Si eres el hijo del rey, qué te puede faltar?"*

*Y Amnón le contestó:*

*– "Es que estoy enamorado de Tamar, ¡y es mi media hermana!"*

*Jonadab le aconsejó:*

*– "Pues métete en la cama, y haz como si estuvieras muy enfermo. Y cuando tu padre venga a verte, pídele que mande a tu hermana Tamar. Dile que necesitas a alguien que te prepare la comida y te la dé en la boca".*

*Amnón fue entonces a acostarse, fingiéndose muy enfermo. Cuando el rey llegó a visitarlo, Amnón le dijo:*

*– "Por favor, deja que mi hermana Tamar venga a prepararme unos panes y me dé a comer en la boca."*

*David mandó llamar a Tamar y le dijo:*

*– "Ve a la casa de tu hermano Amnón y hazle de comer".*

*Tamar fue a la casa de Amnón, y lo encontró acostado. Entonces tomó harina, preparó la masa, hizo panes y los puso a hornear. Mientras tanto, Amnón no le quitaba la vista de encima. Cuando el pan estuvo listo, Tamar lo puso sobre la mesa. Pero Amnón no quiso levantarse a comer, sino que le dijo a Tamar:*

*– "Ordena a los sirvientes que salgan de aquí".*

*En cuanto los sirvientes salieron, Amnón le dijo a Tamar:*

*– "Tráeme el pan a la cama, y dame de comer en la boca".*

*Tamar tomó el pan y se lo llevó a su hermano hasta la cama. Pero cuando ya estuvo cerca, Amnón la agarró por la fuerza y le dijo:*

– **"Ven, hermanita, acuéstate conmigo."**

Tamar le contestó:

– **"No, hermano mío; no me obligues a hacer algo tan malo y vergonzoso. Aquí en Israel, eso no se hace. Si me violas, yo tendré que vivir con esa vergüenza y tú quedarás en Israel como un malvado. Yo te ruego que le pidas al rey que me deje ser tu esposa. Estoy segura de que él aceptará."**

Pero Amnón no le hizo caso. Y como era más fuerte que ella, la forzó a tener relaciones sexuales con él. Sin embargo, cuando terminó la despreció más de lo que antes la había deseado. Entonces le gritó: – **"¡Lárgate de aquí!"**

Ella le suplicaba:

– **"¡No, hermano mío, no me despidas así! Si lo que has hecho ya es malo, echarme de aquí será peor."**

Pero Amnón no le hizo caso. Al contrario, llamó a uno de sus sirvientes y le ordenó: – **"Saca de aquí a esta mujer, y luego cierra bien la puerta."**

El sirviente echó de la casa a Tamar, y luego cerró la puerta.

Tamar llevaba puesto un vestido largo y de colores, pues así se vestían las hijas de los reyes de Israel que todavía eran solteras. Pero al verse en la calle, se echó ceniza sobre la cabeza y rompió su vestido para demostrar su vergüenza. Luego se fue llorando y gritando por todo el camino, agarrándose la cabeza.

Cuando Absalón lo supo, la tranquilizó y le dijo:

– **"Hermanita, lo que Amnón ha hecho contigo es terrible. Pero no le guardes rencor, porque es tu hermano".**

Desde entonces Tamar se fue a vivir a la casa de su hermano Absalón, pero siempre prefería estar sola.

Cuando David se enteró de lo que había pasado, se puso muy enojado. Sin embargo, no castigó a Amnón, pues era su hijo mayor y lo quería mucho. Absalón, por su parte, dejó de hablarle a Amnón, pues lo odiaba por haber violado a su hermana.

## MENSAJE

Por Tania Támez Grenda, candidata al S. Ministerio

En México en el año 2017, 99 mujeres por día denunciaron haber sufrido algún delito sexual. Hablamos de acoso, violencia, hostigamiento, privación de libertad e incesto. Estas cifras son solamente de las mujeres que realizan una denuncia ante las autoridades, pues hay muchas mujeres que no se quedan calladas. No obstante estas cifras son de hace dos años. El Gobierno no ha dado una cifra actualizada de estos hechos, sólo sabemos que la violencia va en aumento en el país.

Esto datos no incluyen a las personas desaparecidas, que para abril del 2018 se estiman en 102 personas por día, 76 hombres y 26 mujeres, todos de distintas edades. Pero como siempre se trata de una cifra no actualizada y se duda de que tan real pueda llegar a ser.

Estas cifras son solo la punta del iceberg. Hay muchas mujeres que no denuncian: por miedo a su agresor, por el tiempo que tarda una denuncia, por la desconfianza

hacia las autoridades, por la cultura en la que viven, lo que dirá su familia, o porque su iglesia impide que hablen, ya sea con su familia o ante una autoridad del gobierno. En el caso de los desaparecidos, el gobierno de México no ha podido realizar una estadística más exacta ya que no cuentan con los medios suficientes para realizarlas.

Al ver estas cifras me surgen preguntas: *¿cuántas personas no son reportadas como desaparecidas? ¿Cuántas de estas personas desaparecidas están muertas? ¿Cuántas mujeres víctimas de violencia no denuncian? ¿Cuántas familias buscan a sus desaparecidos? ¿Cuántas familias levantan la voz ante la violencia que están viviendo?*

Y encuentro en el texto bíblico la historia de Tamar y Amnón. En pocas palabras, la historia es la siguiente: Tamar, hija del rey David, es abusada por su hermano Amnón, bajo el consejo de su primo y amigo Jonabad. Amnón, tras obtener lo que quería de su hermana, le pide que se vaya. Ella ruega que no la corra, pero él llama a su sirviente, que saca a Tamar a la calle. Su hermano Absalón, al saber lo que ocurrió con su hermana, le pide que guarde silencio: él tomara venganza más adelante. Su padre el Rey David, al enterarse, no hace nada.

Analicemos los personajes de la historia: empezando por Amnón. Medio hermano de Tamar. Un hombre obsesivo, con poder. Es el consentido de su padre y puede hacer lo que quiera. Dice en el texto, su primo Jonabad, *"que te puede faltar si tienes todo"*. Esa frase nos da una idea de como era Amnón: lo que quería lo tenía. Pero el objeto de obsesión ahora es su hermana, es tanta su obsesión que no deja de pensar en ella: seguramente la seguía, buscaba estar cerca de ella. Pero todavía no había cruzado la línea de intentar acostarse con su familiar. Hasta que su amigo le aconseja hacerse el enfermo y pedir que su hermana lo cuide: el único que podía obligar a Tamar a servirle era su padre y Rey David. El texto nos cuenta que finge caer enfermo para engañar a su padre y poder abusar de su hermana. Aquí vemos su condición de manipulador, para obtener lo que quería. Pero como toda persona obsesionada, al alcanzar aquello tan deseado, Tamar, esta deja de ser su obsesión, al punto que ahora la aborrece, ya no la quiere cerca. La llega a odiar, dice el texto.

A Jonabad el primo y amigo de Amnón, el texto lo presenta como astuto y malicioso. Pero surge la pregunta: *¿Qué ganaba él aconsejando a Amnón, para que abuse de su hermana? ¿Cuál sería su intención después de dar este consejo?*

El Rey David aparece como un hombre poderoso, padre permisivo con su hijo Amnón, pero incapaz de ayudar a su hija Tamar.

Del sirviente, podemos pensar que simplemente hace lo que se le ordena, que no sabe lo que pasó en esa habitación. Pero no podemos dejar de lado que por su tarea, él conoce a su amo y seguramente sepa que ocurrió, pero guarda silencio. *¿Qué podría hacer él, un simple sirviente, contra el hijo favorito del rey?*

Absalón, hermano de Tamar. Sabe lo que ha pasado con su hermana y le dice *"Tú calla porque es tu hermano"*, pero su enojo lo lleva a dejar de hablar con Amnón y a planear la venganza.

Y por ultimo la mas importante de la historia, Tamar, hija del Rey David: hermosa, soltera y virgen. Querida por su hermano Absalón. Sabe las intenciones de su hermano Amnón y sabe que es el preferido de su padre, por ser el

primogénito. Pero recibe la orden de atenderlo directamente de su padre, ¿cómo desobedecerlo? Hace lo que pide su padre y rey. Le implora a su hermano que no la viole, le da una solución para que no queden mal los dos, tratando de ganar tiempo, de salvarse. Pero es ultrajada y luego desechada. Para Amnón ella ya no tiene ningún valor. Pero ella levanta la voz y vuelve a implorar, que no la corra, pero eso no le importa a su hermano, él había satisfecho sus deseos. Entonces Tamar va con su hermano Absalón, buscando apoyo, consuelo, y lo que encuentra son palabras de desaliento: "guarda silencio", "te quedarás en mi casa", "piénsalo, es tu hermano". Son familia pero ella calla, prefiere estar sola. No hay en quien confiar.

*¿Con cual de estos personajes nos sentimos identificados?* Pido que se detengan en esta pregunta.

**1° El Rey David:** era una figura de autoridad y guardó silencio a pesar de saber del delito.

**2° El sirviente:** se sentía inferior, guardó silencio, ¿qué poder tenía él para enfrentar al hijo del rey?

**3° Jonabad:** el primo malicioso, que da un consejo solo para ver que pasa, o quizás tenga otras intenciones ocultas.

**4° Absalón:** el hermano que aunque sabe lo que pasó, le dice que guarde silencio, que somos familia, pero, "yo te cuido".

**5° Tamar:** la víctima que gritó, suplicó que no pasara, pidió ayuda después y todo lo que encontró es silencio de su familia y sus sirvientes. ¿Con cuál de ellos nos identificamos? ¿podría ser que tengamos algo de cada uno?

Todos en algún momento guardamos silencio ante la violencia: por ejemplo, cuando una persona es atacada en la calle, frente a nosotros y no hacemos nada. Y al final buscamos justificar nuestra acción para no sentirnos mal. Pero nosotros somos muchas veces víctimas de la violencia. Y otras veces somos espectadores a través de las noticias, cuando vemos que alguien se atrevió a levantar la voz ante una injusticia en la calle y terminó muerto. Podríamos pensar que ahora somos esa mujer que su esposo golpea constantemente, y que cuando le ofrecen ayuda dice: no, está bien. O ser quien piensa que si le sucede a un familiar, es mejor callar. ¡Que no lo vaya a saber el pastor o la iglesia!

Vivimos pensando en el que dirán, o podría ser que en algún momento, así como Tamar, levantamos la voz, quisimos pedir justicia y nos callaron o simplemente nadie nos brindó el apoyo suficiente. Pero hermanas y hermanos, aquí otra pregunta, *¿es acaso eso lo que nos enseñan los evangelios? ¿eso es lo que Jesús quiso enseñarnos? ¿De qué manera tomamos la vida de Jesús como ejemplo y de qué manera la seguimos, cuando interpretamos el hecho que Jesús curara un día sábado? Eso nos demuestra Jesús cuando observa la injusticia que se comete hacia el prójimo. ¿Acaso Jesús no nos enseñó a*

*levantar la voz? ¿no nos enseñó a prestar nuestra voz para aquellas a quien la justicia de nuestro país ha callado, o la iglesia o su familia?*

Hermanas, así como Jesús levanto la voz en el templo al ver la injusticia, así como Jesús sanó el día sábado a pesar de no estar permitido, así como Jesús, que no quebrantó leyes, más bien enseñó a interpretarlas como tenían que ser interpretadas, para un bien común, no para beneficio de las esferas de poder de su tiempo.

Las invito a no guardar silencio ante la violencia que vivimos, que vemos día a día. Más bien levantemos la voz, alto, fuerte, exijamos justicia por todas aquellas que no pueden, por que hemos sido llamadas a ser y dar luz en medio de la oscuridad, a dar libertad a quienes no la tienen, a dar voz a aquellas que han acallado, víctimas de la violencia. Seamos aquellas que siembran semillas de cambio en nuestras iglesias, en nuestros trabajos, en nuestras familias.

Amen.

## MOMENTO LITÚRGICO

- Las mujeres que fueron liberadas de las ataduras y vendas, serán las guías para este momento.
- Previamente deben tener ya impresos los nombres de las mujeres y cortados en tira de papel, si es posible en hojas de colores.
- Ellas irán extendiendo una red de pesca en el pasillo del templo ( en caso de estar las sillas o banca acomodadas en forma de anfiteatro) o si las sillas están puestas para formar un círculo se pondrá en medio la red de pesca, irán guiando a las mujeres a desenredar la red de pesca, todas unida la extienden completamente y la sostendrán a la altura de la cintura, ya que está muy estirada, se pondrá encima de la red, los nombres de todas las mujeres que han asistido o pertenecen a la iglesia, incluyendo a las niñas, jóvenes y mujeres adultas, de este modo todas las mujeres presenten sostienen la red y todos los nombres de mujeres que conocen.
- De este modo se asignará a una de las mujeres a prepararse para leer o con sus propias palabras explicar lo que significa.).

*Así como los pescadores lanzan las redes para sacar del mar el alimento, esta red somos nosotras. Vivimos en un mundo lleno de violencia y es la iglesia, es nuestra fe la que nos permite tener un momento de descanso, para salir al mundo y luchar contra la violencia que vivimos constantemente. Nosotras nos volvemos pescadoras, para traer y ser la red de otras mujeres que se sienten pérdidas, que se sienten solas. Somos parte de una red de mujeres que sostienen a muchas otras, ya sea dentro de la iglesia o fuera de ella. Seguramente conocemos a muchas mujeres que no están presentes hoy; tal vez algunas ya no están con nosotras dentro de nuestra iglesia, nuestra comunidad, pero las tenemos aquí presentes en nuestros corazones, en nuestras mentes y oramos por ellas. Estamos seguras que nos faltan aún muchos nombres, sabemos que es difícil sostener la*

*red, nos cansamos y con el movimiento de cada una, algunos nombres se caerán; tal vez nuestro nombre se cayó en este instante o el de otra mujer. En algún momento nos sentiremos desanimadas y los problemas nos agobiarán, pero es entonces que esta red toma un significado: estamos todas unidas, nos levantamos unas a otras cuando alguna se siente triste, cuando alguna es violentada. Cuando una llora todas compartimos su dolor, cuando una ríe todas nos alegramos con ella. Esta red es nuestro sostén, esta red nos rescata. La meta es que esta red se vuelva más grande, más mujeres se una a estirla, a cuidar a otras mujeres, a sostener y levantar a las mujeres que caen.*

Ahora deberán poner la red en el piso, con cuidado de no dejar caer algún nombre, y es aquí cuando se les pasa a las mujeres algunas tiras de papel para que apunten el nombre de alguna mujer que falte, para agregar a la red.

*Con el nombre que pongan en la red, tenemos así un compromiso de sostenerla, de formar parte y se ayudar a otras mujeres que no están en ella, somos ahora una familia que se cuida entre todas.*

**Canto de respuesta:** *Sois la semilla*

**Comentario:** hay modificaciones con respecto a la letra original, se realizó el cambio a femenino de las palabras, así se ha cantado dentro de nuestra red de Mujeres Libres en Cristo.

## CONFESIÓN DE FE

*Creemos en Dios padre y madre creadora y dadora de la vida y del fruto que nos sostiene.*

*Creemos en Jesucristo que dignifica a las mujeres y niñas en justicia, misericordia, humildad y amor.*

*Creemos en la Espiritu Santo que nos sensibiliza ante el dolor y vulnerabilidad. Que nos renueva en amor y nos fortalece ante el pisoteo de la violencia del día a día.*

*Creemos en una comunidad de fe incluyente, diversa, sanadora y restauradora que rompe esquemas y ataduras generadas por la violencia.*

*Creemos en el reino de Dios presente, eterno y su construcción en amor.*

*Creemos en la necesidad de amar a tu prójima, que eres tú misma.*

# MOMENTO DE COMUNIÓN

La mesa debe ser preparada con antelación con utensilios sencillos, mesa, canasta para el pan y copa. Tratando de imaginar la mesa en la que Jesús tuvo con sus discípulos la última cena.

## LUCAS 22:14-20 TLA

*Cuando llegó la hora, Jesús y sus discípulos se sentaron a la mesa. Jesús les dijo:*  
– *"He deseado muchísimo comer con ustedes en esta Pascua, antes de que yo sufra y muera. Porque les aseguro que ya no celebraré más esta cena, hasta el día en que comamos todos juntos en el gran banquete del reino de Dios."*

*Luego tomó una copa con vino, le dio gracias a Dios y dijo:*

– *"Tomen esto y compártanlo entre ustedes. Porque les aseguro que, desde ahora, no beberé más vino, hasta que llegue el reino de Dios."*

*También tomó pan y le dio gracias a Dios; luego lo partió, lo dio a sus discípulos y les dijo:*

– *"Esto es mi cuerpo, que ahora es entregado en favor de ustedes. De ahora en adelante, celebren esta cena y acuérdense de mí cuando partan el pan."*

En este momento todas pasan a la mesa y toman un pedazo de pan y lo remojan en el vino

*Cuando terminaron de cenar, Jesús tomó otra copa con vino y dijo:*

– *"Este vino es mi sangre, derramada en favor de ustedes. Con ella, Dios hace con ustedes un nuevo pacto."*

Canto: Dime como ser pan

## OFRENDA

Canto: Qué a nadie le falte

## BENDICIÓN

Qué nuestro Dios Madre y Padre, que sanó a la mujer enferma, que no condenó a la adúltera, y que conversó con la mujer en el pozo, te arrope con su compasión y te fortalezca para llevar la semilla siempre fiel de su amor y recuperar la voz de tantas mujeres que han sido violentadas y claman por justicia.

Qué tu bendición nos resucite y nos levante en nuestro ser mujer cada día.

Amén

## POSLUDIO

Canto: Bendecid al Señor



*red de mujeres del*  
día de oración  
por la mujer  
latinoamericana

*Te invitamos a sumarte y a sumar a tu grupo de mujeres o a tu comunidad local a la red de mujeres de AIPRAL*

*Queremos poder compartir la celebración del Día de Oración por la Mujer Latinoamericana y saber como la conmemoran en los diferentes rincones de nuestro continente.*

*Durante el mes de setiembre, estaremos compartiendo por nuestras redes sociales las fotos o comentarios que uds. compartan utilizando la etiqueta:*

**#famiareformada**

*Además, pueden enviarnos sus fotos, reflexiones y demás testimonios de la celebración del Día de Oración en su comunidad, al e-mail:*

**comunicaciones@aipral.net**



## CANCIONES DE LA LITURGIA EN LA WEB

Nada te turbe

<https://youtu.be/s5VnaGnPcAs>

Las puertas de tu casa

<https://youtu.be/bkrlvVMjxsc>

Salmo 5: escucha Señor

<https://youtu.be/4WouFfWfYpl>

Espíritu de Dios

<https://youtu.be/aGbHgApqchg>

Dad gracias

<https://youtu.be/WIWUXpxlEkg>

Sois la semilla

<https://youtu.be/cBxf0x1grJU>

Dime como ser pan

<https://youtu.be/rQQRt4G9Zb8>

Qué a nadie le falte

<https://youtu.be/PWAlnlUu9qo>

Benedicid al Señor

[https://youtu.be/t6Dv\\_pe73fk](https://youtu.be/t6Dv_pe73fk)



# AIPRAL

ALIANZA DE IGLESIAS PRESBITERIANAS  
Y REFORMADAS DE AMÉRICA LATINA



LA JUSTICIA DE CRISTO  
**PAZ** PARA ELLAS  
PARA EL MUNDO

---

